

# EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Director y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

AÑO XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 24 DE OCTUBRE DE 1914

Nº 2,434

## EL CHAPULIN

Continuación de las CARTAS PARA EL PACIFICO

Estimado don Héctor:

Papá KOKORO está poseído de un influen-zón de los diablos. Papá KOKORO no ríe, papá KOKORO no canta, papá KOKORO está triste y está lánguido; qué tendrá papá KOKORO, un influen-zón de los diablos! Ah, sí; el pobrecito, desde su cuartucho de empedernido bohemio incurable, contempla el monótono transcurso de los días y las horas y las horas y los días y los días y los días... (¡jm!) filosofando a solas, a solas escudriñando y estudia qu estudia, a solas, los males que están por caer nos a todos los que nos cobijamos bajo la bandera tricolor! El pobrecito, a pesar de sentir la cabeza como un horno, de hablar como Octavio Castro—el salero de toda mesa, después de exclamar una hora y media el consabido UNA OLA Y OTRA OLA... etc.—de tener los ojos apagados—pongo por caso, como los de Chico Mayorga cuando se solazaba diciéndole linduras a un ex-candidato; pues el pobrecito, estimado don Héctor, a pesar de todas esas calamidades, no cesa de pensar sobre el mantenimiento de la integridad nacional, corporal y vegetal!

Podrá Ud. creer, amigo mío, que ayer, mientras mamá KOKORA hacía divinidades culinarias—que ya se deseaba para sí el Ecónomo de San Lucas, de quien he oído decir que durante su permanencia en la Evangélica no le ha visto la cara a un plato de arroz con leche, un chayote relleno, o una empanada de plátano maduro!, y, fuera del Ecónomo, a otros muchos, por ejemplo a Toño Alvarez, cuyas prolongadas permanencias en esta Metrópoli se deben a que se vuelve loco ante un plato de frijoles con papas de los que confecciona a maravilla la Chola Julia, Victor y la Gata advirtiéndole que la Gata se queda *chirrisca* al lado de mamá KOKORA, pues bien, podrá Ud. creer, estimado, que ayer, mientras mi respetable mamá hacía divinidades culinarias, llegóse hasta ella papá KOKORO y dijo más o menos, así, a boca de jarro:

—Kokora, dónde está el niño!  
—Qué sé yo, hombre...  
—El niño, Kokora, dónde está el niño?  
—Bendito Dios!, venirme a mí con esas *fregaderas* cuando estoy preparando el almuerzo!

Naturalmente que, con el escándalo, hube de comparecer y mi ilustrado papá, tomándome de un brazo, díjome:

“Escriba Ud. algo sobre el chapulín, ya, sobre el chapulín que se avecina... ya lo sabe Ud., sobre el chapulín...; diga Ud. que el chapulín es un animal, digo, una plaga formidable que desde hace ya como medio siglo tuvo la galantería de alejarse de esta *tiquicia* y que ahora, hilando gratos recuerdos, volvióse acordar de Costa Rica, y resolvió visi-

tarnos por segunda vez, mismamente como los machos que por venidos aquí, se romantiquizan de suerte que mueren de melancolía en lejanos lares si no se resuelven a retornar de nuevo y plantar su tienda en el Hotel Imperial, pero no por eso vaya Ud. a decir que los *michis* son una plaga!, no, eso jamás porque se reciente Beningo!; diga que el chapulín es una amenaza formidable como los Zeppelines sobre Londres y París, eso es; diga que vienen a millonadas, los condenados, como si fueran de ellos de quien necesita la Nación, sin comprender los brutos, que de lo que se necesitaba era de millonadas, efectivamente, y CUATRO, pero de colonos y nada más que de colonos, conseguidos, gracias al talento y patriotismo de FREDO, para quien la Patria reserva un pedestal de oro!

Sí, diga Ud. algo sobre el maldito chapulín; otra nueva calamidad que, sumada a la calamidad de los Juegos Florales, a la de la Guerra Europea, a la de los ascensos militares (sin ofender a Héctor Guevara ni a Toño Alvarez), a la de la Misión Diplomática a Washington y otras más, viene a hacer de esta Arcadia Tropical un verdadero infierno cuya concepción no le anduvo a Dante Alligieri ni a tres leguas de la cabeza!

Sí, hijo mío, dí algo sobre el chapulín que se avecina por los fecundos campos del Guanacaste por solo ca entarles la cabeza a Rafael Rivera y a Chico Mayorga!, ellos que no pueden ver ni pintado nada que se armonice con lo Verde!

Y, a propósito de verde, escribe previniendo (pues que la maldita plaga devasta todo lo que sea verde, ponga por caso, zacate, hojas, aguacates, duraznos...etc.) escribo previniendo a ciertos personajes de Santa Cruz, sobre el inminente peligro que corren sus *conserνας* humanidades! Dios! para que fuera verdad! N' est pas, Chito León!

Papá Kokoro formuló varios “achijas”, desocupóse las narices y terminó diciéndome: Y haz campaña en el sentido de que se permita libre la entrada a la formidable plaga, a condición de que pase, de cuatro en fondo, por la avenida central, sin intenciones de comerse nada ni a nadie verde, y tomen rumbo hacia Panamá, no para que sean los *pinamises* quienes paguen los platos rotos—¡librenos Dios de las malas intenciones!—sino para que se ahoguen los condenados (chapulines, se entiende), en las serenas, navegables y profundas aguas del Canal!

Dejo así cumplido el encargo de mi papá a quien Dios devuelva pronto su salud para bien de la patria y de la Humanidad! Amén.

Afmo. amigo y servidor,  
KOKORITO  
San José, 19 de octubre de 1914.

## Pensando en Cañas

¡Nada se oye! Solamente lo azul del mar se distingue allá en lo profun'lo; no veo sus componentes. ¡Silencio sepulcral! Veo y repaso el artículo del nº 2417 de 8 de setiembre en “El Pacífico”, firmado “Fradiábolo” y caigo en la cuenta el por qué de ese silencio. Son casi todos pobres y sin duda el artículo ese ha surtido buenos efectos. Ya el trabajo de la cañería estará implantado y todos, blancos negros y “turquies”, trabajan para que “no perezcan los hijos del pueblo”. Bendigamos al insigne iniciador... Ya tomó el camino y Cañas dará “dulce” néctar vivificante por los siglos de los siglos... Habrá dulce de “remolacha” y siga “el parranda” decía un black inglisment.

Oh!, qué hombre para tener gavetas... Tronchó, naciendo a un “tallo”; arrancó dos patas a un “grillo”; acabó con toda la raza de las “pulgas”; dejó bien boqueados unos de allá arriba; está boqueando los de acá por Sandillal... y, al “cabo”... boqueará hasta él mismo cuando Dios lo la me a juicio.

Oiga el lector este monólogo: “Estimado N. estoy atando “cabos”—ya tengo

atado el primero—... para ver cómo sa'lgo limpio de tanto que de mí se dice, y “he aquí”, como decía Darío, que he leído la grata, fúta y corronga noticia de que el Ejecutivo, piensa suprimir la elección municipal de este año y... ahí está mi flaco... No pudo menos que bendecir a don Alfredo y al Congreso, bendición con que contarán si resulta un hecho; de lo contrario, nones. Yo me río; no me abandone la suerte y al que escribe contra mí, mandaré mi desafío muy pronto y a pesar mío; tome mi mano que sí. Que trane por Herradura, Momotombo y Miravalle; que vengan cien temporales, tengo “arregladas” las calles, siembras de arroz y maizales, y trapiches y billares y hasta el cielo con sus llaves, amen de la cañería, que “esos son otros tamales”... ¡Ajá! le dijo Enepos yo lo felicito, y aspero que allá en su gloria, no se olvide de un güesito para este su amigo Escoria... ¡Jí, jí, jí... pierda cuidado y sea firme... destínase deviaje, ya ve que lo quiero más que los “azules”, en cabeza de “engomado”....

Y pensando en los cañeros, cierro esta crítica insulsa, que talvez los impulsa a cesar de ser carneros.

DAMOCLES HIJO  
Octubre 4 1914.

## Un naufragio imaginario y el servicio de cabotaje

Sin ánimo de crear mala atmósfera al rededor de nadie, apareció en estas columnas lo del supuesto naufragio de la gasolina Digna María. El día de la publicación, muy temprano de la mañana, nos encontramos en la calle con la noticia.

Y a fe que existían razones para aceptarla como verídica. La Digna María zarpó de Puntarenas conduciendo a remolque un bongo cargado de molejones y gente, amén de 88 bultos con 170 quintales y 22 pasajeros que llevaba abordo. Esta circunstancia con el agregado de los fuertes temporales que en la actualidad azotan el litoral y el hecho de que el pailebot Córdova no encontrara a su paso por ninguna parte a la Digna María, no obstante navegar en la misma línea de ésta, aunque en sentido contrario, dió margen más que suficiente, para pensar que había ocurrido un naufragio. Sin embargo, en “El Pacífico” no se informó de la supuesta desgracia como una cosa real y verdadera.

Dónde está la animosidad de nuestra parte, al aceptar una noticia en vía informativa?

No se nos oculta el motivo que algunos tienen para pensar que tratamos de crear mala atmósfera al rededor de la empresa del señor Sagel. (Hasta ahora sabemos que tal es el nombre del joven empresario.) En corrillos de amigos y en nuestro carácter de periodista independiente y de ciudadano libre, hemos externado opinión contraria al servicio de navegación que ahora se ha establecido entre el puerto

panameño Pedregal y Puntarenas con escala en lugares intermedios. Y no están con la nueva empresa nuestras simpatías, no por antagonismo, sino, porque en puridad de verdad, no le miramos seriedad ninguna ni le vemos “punta” a los grandes beneficios que diz reportará nuestro litoral, cuanto porque en materia de cabotaje, no llena la aspiración general.

El señor Sagel, por sí o en nombre de la compañía que representa, percibe del Gobierno una subvención mensual de cuatrocientos colones y en virtud de esto, se compromete a transportar a los puertos costarricenses de la costa que visita, las balijas del correo. Qué garantía ofrece al país, garantía suficientemente abonada, que le obligue a cumplir de modo satisfactorio, el compromiso moralmente contraído desde el mismo momento en que se hace subvencionar del erario nacional a cambio de establecer el transporte de correspondencia y el tráfico de cabotaje que malamente atiende en la actualidad?

Y como esta razón, que esternamos ligeramente, sin tiempo para extendernos lo suficiente al rededor de ella, muchas otras, de igual importancia, y de otra índole, nos obligan, muy a nuestro pesar, a adversar la empresa naviera del señor Sagel.

Para quitarnos de encima el cargo de que se hace eco el colega local en una nota que reproduce y que publica “La Información”, basta con lo expuesto a vuela pluma. Otro día seremos más explícitos.

## Boberias inofensivas

“Regidor León de la Angostura”, no fué esa mi intención, señor Director, lo que yo puse y quise es “Rugidor”, cosa muy distinta porque si Ud. cree que son leones nuestros regidores, yo pienso lo contrario, yo los tengo por *mansos*, excepto Pacho, y eso porque alguien me apuntó al oído haciéndome saber q' es hombre de *coraje lemino* desde luego he podido vislumbrar que para “El Pacífico”, tiene cuero de tigre.

Apostaría yo, que me van a *dar retro*, porque vuelvo a *manibrar* lo de los retratos de “El Correo de la Costa” el que costó cien colones más al tesoro municipal. Pero yo no puedo contener la lengua. Don Juanito ha sido afortunado. El Correo presentó la excusa de no haberle considerado autoridad, principal, y por lo mismo no haber estampado su retrato en las columnas del semidiario ilustrado de Poveda, o de Pacho, de los Ediles, o de Raga. Pero el Juez, el Juez que tenía derecho a dos retratos, el uno como Juez Civil y el otro como Criminal, qué razón hubo para que lo *echaran al Estero*, o al olvido, que es como traduzco aquí esa original expresión porteña. No merecía esa suerte don Emiliano, porque según me aseguró Nolasco, Pacho se decía buen amigo del señor Juez. Pero así es el mundo, ese mundo *indino* que marcha, según la frase conocida de Pelletan.

Por asociación de ideas la falta de un retrato me trajo otro, que tampoco fué considerado *principal*; busqué el número del Correo, y, como yo oí decir a un señor Peralta que el Inspector de Escuelas es un hombre pequeño que apenas le llega a la cintura, sometí el

celebrado semidiario al microscopio y no lo hallé. También lo *echaron al Estero* como al generoso don Emiliano. Pero lo curioso es que tampoco hallé el retrato de Mc Kellar no obstante ser “Agente *Principal*” de Policía”. Siendo “Principal” no me explico cómo no aparezca su retrato.

Cosas veredes, Sancho amigo! Cansado un tanto de hojear el simpático periódico de los ediles, me retiré al Parque Victoria, donde me *rrallané* en una de las bancas que sombrean los coposos matapalos que se escaparon del hacha destructora del amigo Macedonio. A grandes vo es venía cojeando en actitud agitada un hombre de camisa y de los que nacieron con los pies descalzos, según la frase memorable de Venegas. Es el *parquero*, me dijo un señor que estaba hacia mi lado, que no deja pasar los chieuelos en este lugar como único medio de conservar ilesas las hermosas y pintadas plantas de este jardín. Son tremendos estos niños: arrancan las plantas, las estropean, rompen las hojas, hacen mil averías. Es lástima que los maestros y los padres de familia no hagan especial campaña para infundir nobles sentimientos a estos *chicos* hacia las plantas, que son como los lobos, nuestros hermanos.

¡San Francisco de Asis inspira y eleva los corazones de esta gente! Pero ese no es el parquero, repliqué, yo lo he visto en otras funciones e iba uno de estos días a dejar “El Correo de la Costa”, en grandes rollos, al correo. Ah!, así quien no.

FRASCUELLLO

## El Doctor Zabala y los pobres

Principia la clase pobre de Puntarenas a sufrir las inconsecuencias del Médico del Pueblo señor Lucio Zavala Hermoso de Mendoza.

Un día de estos, la fecha no precisa, el artesano don Félix Lara presentose a casa de don Lucio con una orden escrita de la Gobernación, a solicitar de ese señor los servicios médicos para la señora María Cordero enferma calificada entre el número de los pobres.

El señor Zavala, entre sus acostumbrados "refunfuños" principió preguntando por el domicilio del paciente y una vez enterado, siempre "refunfuñando" dijo que no se hallaba dentro del perímetro que por "ley" es de su perentoria obligación atender.

Así las cosas, el señor Lara volvió a la Gobernación donde, al pie de la orden que antes había recibido, fué puesta la siguiente razón: "atiéndala el Doctor Zabala". Lara vuelve a casa de Zabala y consigue, al fin, llevarlo en su compañía rumbo a la habitación de la enferma; pero, después de indagar cuál era la casa de la Cordero y ya casi frente a ella, el GALENO echa

pie atrás y se niega rotundamente a visitar la enferma.

En el corto lapso que lleva de medicatura el Dr. Zabala da la primera prueba de lo que es. Prueba esta, que corrobora en un todo, aquello que dijimos de su carácter "intemperante" y discoloro, y que lo presenta como al médico "menos" llamado a servir una medicatura, ya sea ella la más remota de los pueblos de la república.

A los enfermos pobres de Puntarenas les esperan muchos sinsabores y penas con el Doctor Zabala como encargado del distrito oriental; nadie podrá ir a él sin esperar, cuando menos y si bien le va, un "refunfuño" de los que se gasta en presencia de los dejados de la mano de la suerte.

Como para muestra basta un botón, de la conducta del señor Lucio damos traslado formal a la respectiva autoridad y con el debido respeto pedimos que no se someta a tan dura prueba al proletario de este puerto, pues está en la conciencia de todos que no ha cometido pecado merecedor del castigo que se le impuso con el nombramiento del Doctor Zabala para médico del pueblo.

## Noticias de la Guerra

Un amigo nuestro de este puerto, recibió de una reputada casa de Bremen, una carta fechada allá el 16 de setiembre, que trae los siguientes informes de la guerra europea:

"La guerra sigue bien para la justa causa de Alemania. En el Este las tropas elejidas de los rusos fueron derrotadas terriblemente por una minoría alemana. Perdieron más de 125,000 prisioneros bien contados y más de 700 piezas de artillería, entre ellos más de 2,000 oficiales, 15 generales, muchas banderas y vagones. Están huyéndose.

Nuestros aliados los austriacos, hicieron otro tanto ganándose, más o menos, 300 piezas de artillería y 50,000 prisioneros.

En el Oeste nuestras vanguardias están cerca de París; tenemos ocupada a toda la Bélgica, menos Amberes, y a buena parte de Francia, cuyas fortalezas no pueden resistir a nuestra artillería superior. Fueron reducidos a prisión en las primeras cuatro semanas de combates más de 140,000 franceses, 30,000 belgas, 8,000 ingleses, quedando en manos de los alemanes fuertes cantidades de cañones, materiales, entre ellos un parque de aeroplano, valiendo millones, y provisiones.

En las 22 listas de pérdidas alemanas publicadas hasta hoy, figuran solamente unas 5,300 bajas entre ellas casi el diez por ciento de oficiales, sin contar los heridos y enfermos."

## EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & C<sup>o</sup>

Tienda de novedades — Frente al Mercado

Especialidad en adornos de toda clase.

Acaba de llegar un bonito surtido de zarzas de indas clases y precios. Cintas y terciopelos—todos colores—gasa—camisetas negras de superior calidad—driles—cámbros para camisa último estilo—medias para niño—todos los números—medias para hombre desde 25 centimos el par—corbatas para caballero muy buen surtido—géneros para hábito—botones de fantasía—chole y chelines de muy buenas calidades —Todo nuevo, bueno y barato — Buenas y bajas en compras al contado.

## Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

## Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en la forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a solicitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia

## ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.-- Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablones, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.



## Multitud de Gente toma la EMULSION de SCOTT

como reconstituyente.  
Es un remedio de  
doble efecto y doble  
provecho por ser  
medicina y alimento á  
la vez.



Pero debe  
ser  
de SCOTT.

## El timo de la leña

Carretoneros sin escrúpulo

En este tiempo de crisis y de desvergüenzas sin nombre, se hace necesario que el público en general, se ponga a buen recaudo de ciertos leñateros y carretoneros, que, conjuntamente, engañan al comprador del indio; ensabe combustible. Conocemos casos, en que estos despreocupados comerciantes, venden sus productos previa estipulación de precio y cantidad y luego, burlando la sencillez de la gente, cobran lo justo y entregan lo que a bien les viene en gana. La "transacción" está al alcance de cualquier "caite" de los alrededores, contra quien debe prevenirse el público. Para evolucionar, hay que tener en cuenta, que se sirven de un carretonero que no sea del lugar y este desconocido, según el penitente, bien entrega menos leña y cobra más dinero o procede correctamente en la entrega para percibir algo más del importe convenido.

Para evitarnos estos timos de cocina, aconsejamos al público mucho ojo y a la policía, el levantar una especie de censo de carretoneros sean o no propietarios, a fin de saber a quién se hace culpable de la falta.

FRESCOS y esquisitos cigarrillos Mogni y Tabacos, ha recibido la EUREKA

## BREVA INDIANA MELSTON

EN LATAS DE CUARENTA Y NUEVE TABLETAS  
Rica, aromática, pura, deliciosa  
DULCE Y SECA

Gana más el comprador por latas  
Gana el consumidor porque  
contiene más tabaco que  
cualquiera otra y es mejor

PIDANSE A LUIS CASALVOLONE  
Agente exclusivo para Puntarenas y  
Guanacaste.

## CIGARROS ARDON

## EN ALAJUELA

Se consiguen útiles para escuelas y oficinas, de inmejorable calidad y las últimas novedades en artículos de Papelería, Joyería y Cigarrería, novelas, libros de enseñanza, de recreo y religión, en la famosa LIBRERÍA ALAJUELENSE de CALVO F. y COM que los importa y vende a más bajo precio que en la capital. Órdenes por correo se atienden inmediatamente.—Apartado n° 28.

## REALIZACION

Solamente por quince días!

TIENDA DE NOVEDADES

VICTOR CESPEDES Y C<sup>o</sup>.

Especialidad en corsés, bordados, encajes, panas, terciopelos, perfumería, joyería y calzado fino para niños.

El día 30 de abril fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras al contado.

No olvidar que por cada 25 tiquetes de compras al contado damos 50 céntimos en lotería para el próximo sorteo

Mayo 23 PRECIOS FIJOS

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS, CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE OCTUBRE DE 1914

Puntarenas - Ballena - Bolsón Con escala en Humo			Puntarenas - Chomes		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena-Bolsón	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Viernes * 2	6 a. m.	2 p. m.	Jueves 1	10 a. m.	12 m.
Martes 6	9 a. m.	4 p. m.	Domingo 4	10 a. m.	12 m.
Jueves 8	12 p. m.	7 a. m. del 9	Martes 6	11 a. m.	1 p. m.
Martes 13	2 a. m.	9 a. m.	Jueves 8	12 m.	2 p. m.
Viernes * 16	4 a. m.	12 m.	Sábado 10	10 a. m.	9 a. m.
Martes 20	9 a. m.	4 p. m.	Martes 13	10 a. m.	10 a. m.
Jueves 22	12 p. m.	7 a. m. del 23	Jueves 15	10 a. m.	10 a. m.
Martes 27	4 a. m.	11 a. m.	Domingo 18	10 a. m.	12 m.
Viernes 30	7 m.	2 p. m.	Martes 20	10 a. m.	12 m.
* Escala en Manzanillo ida y vuelta			Jueves 22	2 m.	2 p. m.
Puntarenas - Bebedero			Domingo 24	8 a. m.	9 a. m.
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero	Puntarenas - Puerto Jesús (Los Bongos) Con escala en Manzanillo		
Sábado 3	10 a. m.	4 p. m.	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Martes 6	12 p. m.	6 a. m. del 7	Sábado 3	10 a. m.	3 p. m.
Sábado 10	1 a. m.	7 a. m.	Sábado 10	2 m.	7 a. m.
Miércoles 14	6 a. m.	12 m.	Sábado 17	9 m.	2 m.
Sábado 17	8 a. m.	2 p. m.	Sábado 24	2 a. m.	7 a. m.
Martes 20	12 p. m.	6 a. m. del 21	Sábado 31	9 a. m.	2 p.
Sábado 24	2 a. m.	8 a. m.	Puntarenas-San Pablo (Puerto Thiel) Con escala en Manzanillo		
Miércoles 28	6 a. m.	12 m.	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Sábado 31	9 a. m.	3 p. m.	Miércoles 7	1 y 30 m.	6 a. m.
Puntarenas - Manzanillo			Miércoles 14	7 30 m.	12 m.
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Miércoles 21	1 y 30 a. m.	5 p. m.
Sábado 3	10 a. m.	5 p. m.	Miércoles 28	7 y 30 a. m.	12 m.
Lunes 5	8 a. m.	11 a. m.	Manzanillo - Ballena		
Miércoles 7	1 y 30 a. m.	7 a. m.	Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón
Sábado 10	2 m.	9 a. m.	Viernes 2	8 a. m.	2 m.
Miércoles 14	7 y 30 a. m.	1 p. m.	Id. 15	6 m.	12 p. m.
Sábado 17	9 a. m.	4 p. m.	TARIFA DE PASAJES		
Lunes 19	8 a. m.	11 a. m.	De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús y San Pablo, o viceversa en primera \$ 3.00		
Miércoles 21	12 y 30 a. m.	6 p. m.	De Puntarenas a los mismos puertos..... 2.00		
Sábado 24	2 a. m.	9 a. m.	" " " Manzanillo o viceversa..... 2.00		
Lunes 26	8 a. m.	11 a. m.	" " " Chomes " "..... 1.00		
Miércoles 28	7 y 30 a. m.	1 p. m.	" " " Chomes " "..... 1.00		
Sábado 31	9 a. m.	4 a. m.	" Manzanillo " Ballena " "..... 3.00		
			" " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa..... 2.00		
			" " " " " " " "..... 1.00		

### OBSERVACIONES

- 1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.
- 2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.
- 3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.
- 4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfín, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.
- 5—Para evitar reclamos, se avisará al comercio que no se embarcará ningún objeto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de \$ 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.
- 7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.
- 8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.
- 9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".
- 10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco centones por ml, de comisión.

## Mal estado del muelle grande

Algunas personas se han llegado a nosotros para pedirnos que demos la voz de alerta acerca del mal estado en que se halla el muelle de la playa. El muelle amenaza ruina. Cuando uno se encuentra en él, produce la ilusión de hallarse en una amahaca, dicen aquellas. Las embarcaciones atracadas a sus costados cada vez que llega vapor, le imprimen un movimiento por demás alarmante. Y es la verdad. Ahora, con motivo del arribo del Filadelfia y ya enterados de los temores de las personas que nos piden la inserción de este suelto, fuimos al muelle en momentos en que descargaban una lancha y pudimos cerciorarnos de la razón que asiste a los quejosos. Aquel día fuimos informados de que algunos empleados de la casa de Alvarado y el señor Administrador de la Aduana, en previsión de una desgracia, habían ordenado desatracar las lanchas y dejar solamente las que necesariamente tenían que descargar sus mercaderías. En virtud, pues, de la razón que existe, nos permitimos llamar la atención del Gobierno, sobre el mal estado del muelle. Nada se perdería con mandar un técnico que estudie el caso y diga lo que procede. Prevengamos a tiempo, para no remediar después.

## ORLA NEGRA

Habiendo trascurrido el término concedido a los deudores de La Eureka para cancelar sus cuentas atrasadas y no habiéndolo hecho algunos, con los nombres siguientes principiamos a publicar la lista de los MOROSOS:

Damián Aragonés . . . \$ 42.90  
Ricardo Martínez . . . " 119.65

Como entre los deudores existen ciertas personas a quienes deseamos guardar consideración, les prorrogamos el término para cancelar sus cuentas hasta el último del corriente mes de octubre. Pero si entonces no cancelaren, publicaremos sus nombres.

LA EUREKA

ANUNCIENSE Y SUSCRIBASE A "EL PACIFICO"

## Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el título de "Pequeño Larousse ilustrado" acaba de publicar en París la popular librería de Larousse. Es el "primer diccionario manual verdaderamente hispano-americano" que hayamos visto, pues entre sus nueve mil americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nuestro país, y, en su rica ilustración figuran gran número de animales, plantas y objetos de nuestro continente.—La parte histórica comprende toda clase de informes referentes a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra literatura, mapas especiales para cada país, retratos de americanos notables. Su ilustración que comprende cerca de "seis mil grabados, 720 retratos, mas de 300 cuadros enciclopédicos y mapas, once de ellos en colores," constituye una enciclopedia gráfica como no la habíamos visto hasta hoy. Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pídase el prospecto a cualquier librería o a la Librería de Larousse, en París (6º).

## Antonio Alvarez Hurtado ABOGADO Y NOTARIO

Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.—Altos de la casa de don Alberto Fait.

## HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientos varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias:  
LAS ALVARADO

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTÉS Y MERCADERIAS EN GENERAL  
Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado  
Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

